

Nicolai Glasenapp

Christiane Voss, Lorenz Engell (Hg.): Mediale Anthropologie

2016

<https://doi.org/10.25969/mediarep/15551>

Veröffentlichungsversion / published version

Rezension / review

Empfohlene Zitierung / Suggested Citation:

Glasenapp, Nicolai: Christiane Voss, Lorenz Engell (Hg.): Mediale Anthropologie. In: [rezens.tfm] (2016), Nr. 1. DOI: <https://doi.org/10.25969/mediarep/15551>.

Erstmalig hier erschienen / Initial publication here:

<https://rezenstfm.univie.ac.at/index.php/tfm/article/view/r327>

Nutzungsbedingungen:

Dieser Text wird unter einer Creative Commons - Namensnennung - Weitergabe unter gleichen Bedingungen 4.0 Lizenz zur Verfügung gestellt. Nähere Auskünfte zu dieser Lizenz finden Sie hier:

<https://creativecommons.org/licenses/by-sa/4.0>

Terms of use:

This document is made available under a creative commons - Attribution - Share Alike 4.0 License. For more information see:

<https://creativecommons.org/licenses/by-sa/4.0>

Rezension zu

Christiane Voss, Lorenz Engell (Hg.): Mediale Anthropologie.

München: Fink 2015. ISBN

978-3-7705-5799-8. 298 S. Preis: € 39,90.

von **Nicolai Glasenapp**

Innerhalb der unterschiedlichen wissenschaftlichen Disziplinen wird die Anthropologie als sogenanntes 'kleines Fach' eingestuft. Bei allen pejorativen Implikationen sollte dieser Terminus nicht darüber hinwegtäuschen, dass es sich bei ihr um eine äußerst anschlussfähige und vielschichtige Fachrichtung handelt. Wollte man ihre Wissenschaftsgeschichte visualisieren, käme man nicht ohne die Darstellung von Verästelungen aus – dem entspricht, dass sich in mehreren der großen Wissenschaftsdisziplinen eigene Teildisziplinen herausgebildet haben, die konsequent anthropologische Aspekte in den Mittelpunkt stellen, darunter etwa die historische, theologische, philosophische oder auch die literarische Anthropologie.

Ein neu erschienener Sammelband, der als Resultat einer internationalen Tagung aus Jahr 2012 mit dem Titel "Was wär' der Mensch? Anthropologische Projektionen" und den Aktivitäten einer interdisziplinären Forschungsgruppe an der Bauhaus-Universität Weimar verstanden werden kann, und an dem namhafte Wissenschaftler wie Jan Assmann, Astrid Deuber-Mankowsky, Lorenz Engell und Christiane Voss beteiligt sind, erweist sich als Versuch, einen eigenen Zugang zu anthropologischen Fragen und Problemen aus Sicht der Medienwissenschaft zu profilieren. Dabei wird die entfaltete Betrachtungsweise von den Herausgebern als medienphilosophische ausgewiesen, welche als Erweiterung und Ergänzung des anthropologischen Wissenschaftskurses durch die Geisteswissenschaften zu verstehen sei, habe der Schwerpunkt in den vergangenen Jahren doch vornehmlich bei den empirischen, bezie-



ungsweise naturwissenschaftlichen Disziplinen gelten.

Die Aufsätze der Publikation nehmen sich zahlreicher Themenkomplexe an, darunter unter anderem einer Medienanthropologie des Spiels (Astrid Deuber-Mankowsky), filmspezifischer Betrachtung (Lorenz Engell), bildender Kunst (Hanna Engelmeier), einer Kritik durch Komik an anthropozentristischen Sichtweisen (Christiane Voss) oder auch der Bedeutung des 'Tiermenschen' für die Anthropologie (Bernhard Siegert).

Zweifelsohne gelingt es den Beiträgen – einzeln wie in der Summe – die Legitimität und Bedeutung einer dezidiert medienphilosophischen Perspektive auf die Anthropologie unter Beweis zu stellen. Gleichwohl lässt sich konstatieren, dass sie in verschiedener Hinsicht noch den Radius und Umfang dessen ausloten, was eine mediale Anthropologie im Allge-

meinen und zukünftig ausmachen könnte. Davon hebt sich etwa der von Leander Scholz verfasste Text ab, der – ausgehend von Hans Blumenbergs These aus dem Jahr 1966, wir lebten zwar in einer technischen Zeit, aber mit dem Selbstverständnis einer vortechnischen Epoche – die Leistung der Medienphilosophie als Beitrag zu ebenjenem adäquaten Selbstverständnis beleuchtet. Dies gilt ebenso für den Aufsatz von Erhard Schüttpelz, der die Notwendigkeit einer theoretischen Aufarbeitung von Medien und Interaktion aufzeigt. Und auch Lorenz Engell trägt zu einer theoretischen Reflexion bei, wenn er Anthropogenese und Anthropomedialität als menschliche und mediale Verschränkungen mit je spezifischen und charakteristischen Resultaten – in seinem Beispiel handelt es sich dabei um den Film – thematisiert.

Damit soll anderen Beiträgen zum Sammelband keineswegs ihre Berechtigung oder Qualität abgesprochen werden. Jedoch bilden solche Beiträge, die im Vergleich zu einer theoretischen Reflexion Beispiele

und einzelne Phänomene in den Vordergrund stellen, insgesamt ein Übergewicht innerhalb des Publikationszusammenhangs. Damit werden die Angriffspunkte für eine mediale Anthropologie ersichtlich – etwa in Form typisch menschlicher und medial verfasster Praktiken wie jener des Darstellens, im Rahmen einer Verschränkung von Ästhetik und Humor zugunsten einer Kritik an einer anthropozentristischen Perspektive oder im Verhältnis von Mensch und Technik –, nicht so sehr hingegen ihre Prämissen und Grundlagen. Entsprechend ist das Vorhaben, eine mediale Anthropologie zu profilieren und ihr zu einer hörbaren Stimme innerhalb des anthropologischen Wissenschaftsdiskurses zu verhelfen, zu forcieren. Dass es sich dabei um ein lohnenswertes Vorhaben handeln dürfte, demonstriert der Band buchstäblich in mehrfacher Hinsicht. Eine vom 7. bis 9. Juli 2016 angesetzte wissenschaftliche Tagung in Weimar unter dem Titel "Medienanthropologische Szenen" dürfte ihren Teil dazu beitragen, dass das Forschungsfeld erweitert und vertieft wird.

Autor/innen-Biografie

Nicolai Glasenapp

Nicolai Glasenapp, geb. 1985, ist Lehrbeauftragter am Germanistischen Institut der Universität Koblenz-Landau. In seinem Promotionsprojekt widmet er sich seit 2013 der Darstellung von Demenz innerhalb der Gegenwartsliteratur. Daneben ist er Mitglied im Beirat des Interdisziplinären Promotionszentrums der Universität Koblenz-Landau.

Forschungsschwerpunkte sind Pathologie und Literatur, Literatur und Wissen, Literaturkritik und Kanon sowie Gegenwartsliteratur.

Publikationen:

- In den Kranken mächtig? Zur Pathologisierung von christlich-religiösem Glauben in Peter Stamms *Das Mahl des Herrn* und Lars von Triers *Breaking the Waves*. In: *Kritische Ausgabe – Zeitschrift für Germanistik & Literatur*, 28/29 (2015), S. 17–20.

- Lebt man in Vergessenheit? Zum Konnex von Sterben, Tod und Demenz in deutschsprachiger Gegenwartsliteratur. In: *LIMBUS – Australisches Jahrbuch für germanistische Literatur- und Kulturwissenschaft* 8 (2015), S. 147–165.

- "Ich ging um die Schrift herum". Offenheit in Peter Stamms Erzählungen *Das schönste Mädchen, Was wir können* und *Dämmerung*. In: Andrea Bartl, Kathrin Wimmer (Hg.): *Sprechen am Rande des Schweigens. Annäherungen an das Werk Peter Stamms*. Göttingen: Wallstein 2016, S. 81–99.

- BookTube – Ein Beispiel digitaler Literaturkritik auf YouTube. (mit Timo Rouget) [erscheint voraussichtlich 2016].

- "Lebewesen und Symbol zugleich". Das Animale in Wolfgang Hildesheimers *Lieblosen Legenden*. [erscheint voraussichtlich 2016]